

## （産大レクチヤー） ●●●ア・ラ・カルト

〈204〉

文亀元（1501）年  
12月10日（太陽暦1502年1月18日）の日刻  
(午前10時)ころ、越後国で大規模地震が発生した。それは連歌師宗祇の弟子柴屋宗長が記した『宗祇終焉記』の記事に依り、その詳細が明らかとなる。そこには「大雪ありて曰ひるつもりぬ。この国（越後国）の人だにかかる雪（約1以上もの積雪）にはあ

はず（こんな大雪は見たこともない）と危あへるに。（中略）かくしてはすの十日已刻ばかりに。地震おぼきにして。（中略）人民おぼくさせ。家

直江津付近に到着した。宗祇は越後国で守護上杉房能ら家中の人々との文芸交流を行った。それ以前に於（お）ける越後國守護が常時在京した状況

・2度（上越市直江津付近）と評価され、上越市付近で大きな揺れを感じた。

## 大雪と大地震

小林 健彦

況とは異なり、全く上落の所見がない房能は京都・宗祇等に依る東海・関東→越後国→関東に至る旅の記事として記されるが、宗祇の一行は上野国（群馬県）を経て同年の連歌・和漢の古典講詠を通じた文芸交流の機会を

持った。

『理科年表』では震央東

幡神社所蔵「塔寺八幡宮長帳裏書」記事では「十

だしく発生したが、多

数の死傷者も発生し家

災害」であった。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系の大雪

災害」である。

この震災以降、当地域

では大規模な地震発生

の記録はなく、現在、相

当程度のひすみエネル

ギーが地下に蓄積されて

いることが想定される。

さらに今後、気候変動要

因（特に日本海の海面水

温の高さ）で暫（しばらく）

の間は温雪系



「柏崎学シンポジウム」＝1日、新潟産大  
人口減少時代の地域づくりなどを考え合う

## 人口減少時代の地域活動

産大附属研究所  
柏崎学シンポで考える

「既存組織の機能アップ」と「市民共創による日常の豊かさをつくる」を考える、人口減少に対応する創造的な地域活動の視点」をテーマにした「柏論学シンポジウム」(新潟産大附属柏崎研究室主催)が1日、同大で開かれた。地域の活動報告、専門家によるパネルディスカッションが進められた。

(知)の中核的地位を確立して2016年度に  
た。柏崎学では地域社会、歴史、経済、  
観光・スポーツなど、まん分野に関する  
究を行い、課題解  
を自指してきた。

活動報告(新潟県人安達ゼミ)〔村上耕介さん、奥野飛龍さん〕は地域活性化学会研究大会で発表賞を受いた。「西山町における道の駅を活用した實物農業・子育て世代への支援策の提案」を発表し、現行のオペレーターによるバスの利用で地元住民の利便性を高められるか提案した。

西長馬なしの代表、田口史郎さんは、地域おこし協力隊の癡案で、地域の内需を活性化するため、協力隊員のよみうりで、地域住民が相互に助け合える組織をつくりたいと力を語った。町内会がお金を出し合って、通院や買い物の送迎体制をつくりた。また、代表・柘植香織さんは、東京へ

西村さんは「人口減少の中  
で関係人口が大切。どんな  
人関わつてもいいんだ」  
春田さんは「人口減少で地  
域が大きく複雑になりつい  
て、今の環境に合わせた仕  
事立つしが必要」などと述  
べた。  
会場で、市内石曾根、生・  
活支援コーディネーター、  
砂塚さん(33)は「中山  
間町を震災させたくない」と  
いふ思いで活動している。  
今は地盤調査の豊かな情報  
を得ることができた、これ  
からの活動の参考にした  
い」と話した。

川海岸の古民家を夫婦で改修し、2012年にオーブン。「ふりかえりの

した。  
パネルディスカッションには、上越市査事務所代表

1



柏崎など  
関係3市

## 拉致問題 小学生視点で オンライン会議熱心に

北朝鮮から帰国した拉致  
被害者の地元小学校3校を  
オンラインでつなぎ、拉致  
問題について考える「子ども  
も会議」が10日あった。

市内からは北鶴石小（梅川  
農校長、児童数103人）  
の6年生20人が参加。3校

の児童72人は拉致問題の早  
期解決を願い、学習の成果  
を話し合った。

子ども会議は拉致問題  
への関心を高め、風化を  
防ごうと、帰国した被害  
者がいる柏崎市、佐渡市、  
福井県小浜市の3市でつ  
くる「拉致被害者関係市  
連絡会」と各市教育委員  
会が企画し、今年で2回  
目。この日は2002年に  
帰国した蓮池薰さん（6）、  
曾我ひとみさん（65）、地  
村保志さん（69）も各校に  
参加し、児童の発表を見  
た。

拉致問題について柏崎な  
ど3市の小学校をオンラ  
インでつなぎ「子ども会  
議」。蓮池薰さんは「拉致  
問題を風化させないとい  
う強い意志が解決への  
道」と児童に呼び掛けた

守った。

北鶴石小では、人権教育  
の一環で10月から、蓮池さ  
んから当時の話を聞くなど  
して学習を進めてきた。オ  
ンライン会議で6年生は拉  
致について「残酷で大切な  
ものが奪われる」「当たり  
前の生活が一瞬でなくな  
ってしまう」などと訴えた。

蓮池さんは「児童の活動  
は北朝鮮へ『日本全体が  
拉致問題を忘れていない』  
という強いメッセージとな  
る」と期待。また拉致問  
題や北朝鮮の歴史や国内  
情勢を学ぶことで、日本の  
未来を担う子どもたち  
が広い視野を育む意義を  
強調し、「こういった活動  
を全国へ広げ、社会全体で  
支えることが重要だ」と述  
べた。

業までに完成する予定だ。  
佐渡市真野小5年生28人  
は学習発表会での署名活  
動、小浜市の内外海小、  
6年生24人は北朝鮮の歴史  
や国内情勢などを調べ、拉  
致問題解決を目指し、小学  
生自線で何ができるかを発  
表し合った。

終後、北鶴石小の6年  
・池田凌太君は「蓮池さん  
から話を聞いて、拉致問題  
は基本の人権を壊してしま  
うとても怖い事件だと思つ  
た。一度と起きてほしくな  
い」。同・小林成美さんは  
「拉致されると、友人や家

族とも会えなくなる。この  
ことを全国に広げていきた  
い」と話した。



水球W杯に日本代表で出場するブルボンKZの新田一景選手=16日

水球男子W杯  
新田「欧洲熱

田一欧洲勢に勝ちきる  
ブルボンKZ 2選手代表入り

来年1月7日からルーマニア。悔しさをぶつけたい

を得る。

選手は「五輪では世界の壁を痛感し、悔しい思いをした」と振り返る。出には戻なかつた。新田五輪後、これまでアレーしていいたオランダからドイツのクラブに移り、欧州での武道修行を続けている。

ニアで行われる水球男子ワールドカップ（W杯）に日本代表で出場するブルボンウォーターライブ柏崎（ブルボン長野）の新田一景選手（26）が16日、市内で取材に応じた。「五輪では欧州勢に勝ちきれなかつた悔しさをぶつけたい」と抱負を語った。

W杯は来年1月7日に開幕。11カ国が出場し、日本は予選グループでアメリカ、開催国・ルーマニアと対戦する。上位6チームは「ワールドリーグ・スーパーファイナル」への出場権を獲得する。目標に掲げた日本は、リーグで金メダルを獲得したセルビアと善戦するなど、健闘したが、結果的に1勝4敗で決勝トーナメント進

選手は「五輪では世界の壁を痛めし悔しい思いをした」と振り返る。五輪後、これまでプレーしていたオランダからドイツのクラブへ移り、欧州での武道修行を続けている。現在、所属クラブはリーグ3位に位置し、「2強をどう崩していくかが目標。持ち味のスピードを生かして、挑戦していきたい」と意欲を見せた。ブルボンKIZでは、稻場悠介選手(24)も代表入りしている。

【新潟たすく】  
地域に手を貸す  
地域活動紹介

高柳荻ノ島で  
棚田保全活動

新潟産業大学は新潟県  
農地部が実施している棚  
田みらい応援団の活動に  
参加している。同団体は  
2009年に活動をスタートし、これまで新潟県  
内の中山間地域と企業  
や学生、一般のボランティア希望者をマッチング  
させ、農業活動・地域活性化を支援する取り組み  
を行ってきた。

県内には美しい棚田が  
年々増加している。

数多く存在し、全国最多  
36の棚田が農林水産省認定「つなぐ棚田遺産」ふるさとの誇りを未来へ  
「」に選ばれている。棚田は米作りだけでなく、  
洪水など地域の災害防止効果や環境保全、景観の形成など多面的な機能を有する。

本学からは、農作業のボランティア経験がある留学生たちが参加。チリゲルさん（4年、中国）は「地域社会で困っている人を助けることで、私自身も成長することができる。今後もこのような活動に積極的に参加したい」。マンダさん（3年、同）は「高柳荻ノ島地区

先日、同団体が市内高柳町荻ノ島地区で活動を行った。秋晴れの穂やかな天気の中、雑草が伸び、用水路に汚れが溜まつていた作業現場を地域の方と参加者が草刈りや水路の江ざらいを中心に行つた。作業が終わった後の現場は見違えるほどきれいになり、参加者の表情からは達成感が伝わってきた。

今後も本学の学生が地域活動を行い、地域の方々が村内のつながり、どのような風景を大切にしていくことがよくわかった」と振り返った。  
（同大学地域連携センターワーク）



2024年（令和6年）12月17日（火） 柏崎日報

◆北野屋杯争奪柏崎卓球 選手権大会	
(14)	市総合体育館 柏崎勢の結果
【男子】	高校一般③神林 高校一般③神林
輝	(新潟産大) ▽中学1年
佐藤汰	(西山)
【女子】	高校一般③伊比
香織	(Bi o m) ▽中学
2年②星野心咲	(西山) ⑤
外山真里菜	(同) ▽中学1年
年⑤黒井菜央	(柏崎ジユ二)

に生涯を閉じた国内外の方々の業績をしのんだもので、今年で10年目の取り組みだった。さまざまな分野でよく知られる人たちだけに感概深いものがある▲1月に亡くなった写真家・篠山紀信さんは83歳。特に俳優・宮沢りえさんの写真集「サンタフェ」は社会現象になる影響の大きさだつた。2月には、世界的な指揮者・小澤征爾さんが88歳で亡くなった。大好きだったアーティスト「ちびまるちゃん」に出演していた声優・TARAKOさんが63歳で他界した。▲聴力に障がいを抱えながらも一流ピアニストとして世界各地で公演をしたラジコ・ヘミングさんは4月、92歳だった。心が折れそうなどきに、彼女の「ラ・カンパネラ」を聞くと勇気をもったことがたびたびあった。娘がまだ中学生時代の頃、「ミボリ」と呼び、親子でファンだった中山美穂さんの急性は大変ショックだった

## 柏崎抄

▲ソフィアセンターの1階開架スペースの一角落に、今年も「遍津コートナー」が設けられる。2024年に生涯を閉じた国内外の方々の業績をしのんだもので、今年で10年目の取り組みだった。さまざまな分野でよく知られる人たちだけに感概深いものがある▲1月に亡くなった写真家・篠山紀信さんは83歳。特に俳優・宮沢りえさんの写真集「サンタフェ」は社会現象になる影響の大きさだつた。2月には、世界的な指揮者・小澤征爾さんが88歳で亡くなった。大好きだったアーティスト「ちびまるちゃん」に出演していた声優・TARAKOさんが63歳で他界した。▲聴力に障がいを抱えながらも一流ピアニストとして世界各地で公演をしたラジコ・ヘミングさんは4月、92歳だった。心が折れそうなどきに、彼女の「ラ・カンパネラ」を聞くと勇気をもったことがたびたびあった。娘がまだ中学生時代の頃、「ミボリ」と呼び、親子でファンだった中山美穂さんの急性は大変ショックだった

出身の国語学者・北原保雄さんは移転先の千葉県内の病院で亡くなった。2月、87歳だった。筑波大名誉教授・元学長を経て、2013年から5年間、産大の学長を務められた。就任直後、北原さんにお目にかかるとき、こんな話をされた。「学生たちの背筋が伸び、歩幅も広く、さつそうとしている。若さとはいいものだ」▲在住中、「地域おこし大学」一人づくり大学を掲げ、地域貢献に専念した。16年に創設された「柏崎研究所」もその一つだ。柏崎学として、種をまき、着実に育っている感がある。今月初めに開かれたシンポジウムはその最たるものだ。遺作の数々を通して、改めて業績を思い起こさせてくれる。展示は来年1月中旬まで。

(田)



柏崎青年会議所（柏崎J  
C、海津勇太理事長は11  
日に新潟工科大（田辺裕治  
学長）と16日に新潟産大

（梅比良真史学長）とそれ  
ぞ連携協力協定を結ん  
だ。互いの知識や情報、ノ  
ウハウを用いて人財の育



連携協力協定締結印式

成、地域経済の活性化を図  
つていくことが狙いだ。  
協定締結のきっかけとな  
ったのは、日本青年会議所  
ンとはプログラムの改良を

が7月5～7日、柏崎を会  
場に開いた「社会課題解決  
型ハッカソン」。ハッカソ  
ンとはプログラムの改良を

# 人財育成、地域活性化へ 柏崎JC・工科大・産大と協定

意味する「ハック」と「マ  
ラソン」を組み合わせた造  
語で、柏崎開催には両大の  
学生22人が参加し、社会課  
題解決アプリを開発した。

また柏崎JCは両大の新入

生歓迎イベントを開催して

いる。

新潟工科大の田辺学長

は、「本学が直面している

最大の課題の一つは少子化

の進行に伴う人財の確保。

大学単独で解決を図ること

は困難であり、地域や企業、

経済界と一緒に取り組みが必要不可欠だ。地域

全体で連携しながら人財育

成と地域振興の柏崎モデル

を築き上げていけることを

期待している」。

新潟産大の梅比良学長は

「一建学の精神として地域を

担う人財育成を使命に、新

しい発想で柔軟に対応でき

る人財の育成を目指してい

る。青年会議所の皆様は学

生と年齢が近く、社会人と

しての視点を持っているの

が強みだと感じる。立場を

超えて、危機感を共有し人

財育成と課題解決に挑んで

いきたい」とした。

両大学との協定締結後、

海津理事長は「日本全国で  
人口減少が進む中、この地  
域を盛り上げていくことが  
私たちの目標だ」とした上

で、「新潟工科大には技術  
者育成、新潟産大には地域  
連携の強みがあり、企業側

は学生の新しい視点や意見  
を取り入れ、課題解決に役  
立てることができる。一方  
地域がさらに元気になる  
学生には学校では得られ  
ない社会経験や実践的場  
を提供でき、この柏崎刈羽  
地域がさらに元気になる  
未来を目指していく」と述  
べた。



## 柏崎から世界へ羽ばたく

今夏のパリ五輪に日本代表で出場したセーリング男子の富澤慎選手、水球男子の福島悠介、新田一景、棚村克行の3選手(右上から時計回りに)。富澤選手は2008年の北京五輪から5大会連続出場の快挙となった。水球勢も棚村選手が3大会連続、福島選手は2大会連続で代表入り。新田選手にとっては初の五輪出場だった。

水球男子は、いずれもアルボン・オスター・ホーリー、ラブ・マーティン、新田一義(通称)、伊藤敏(通称)、新田一義(通称)、日本代表として世界の強豪と対戦。勝敗争いながら、それでも初戦でダメダメを経て、得したゼルゼルを見せるなど健闘を見せた。また男のコト一チで、井畠太さん(38)が代表に同した。

## パリ五輪躍動 柏崎勢4選手

# 2024年 柏崎刈羽10大ニュース